
1

ATA DA 182ª REUNIÃO DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE
PÓS-GRADUAÇÃO EM CIÊNCIAS FARMACÊUTICAS

Ata da 182ª reunião do Colegiado do Programa de Pós-graduação em Ciências1
Farmacêuticas (PPG CiPharma) realizada no dia 28 de julho de dois mil e vinte e dois,2
com início às 09 horas por videoconferência. Participaram os professores André Luís3
Morais Ruela, Wendel Coura Vital, Vanessa Carla Furtado Mosqueira, Renata Cristina4
Rezende Macedo do Nascimento, a discente Rúbia Castro Fernandes Melo Reis e a TAE5
Amanda de Vasconcelos Quaresma. I) COMUNICAÇÕES. 1) Projeto multiusuário da6
FAPEMIG. 1- O Prof. André comunicou que o projeto intitulado Central multiusuária7
para desenvolvimento de produtos farmacêuticos - Chamada FAPEMIG 02/2022 de8
Programa de Apoio a Instalações Multiusuárias foi aprovado, com capacitação de9
recursos para aquisição de equipamentos e para viabilizar manutenções na estrutura10
multiusuária do PPG CiPharma. O recurso deve ser depositado na próxima semana,11
permitindo a aquisição de mais dois equipamentos para o laboratório multiusuário 1,12
sendo um equipamento para cromatografia líquida, com detector de arranjo de diodos13
e um equipamento para fazer estudos de liberação e permeabilidade em vários tecidos14
com coletor automático de amostras. 2) Instalação do equipamento adquirido em15
projeto aprovado pela Profa. Vanessa. O Prof. André informou que o equipamento16
Tecan, que realiza análises espectrométricas usando placas e cubetas, já foi instalado17
no laboratório multiusuário 1 e está em funcionamento, e as TAE´s Renata Tupinambá18
Branquinho e Amanda de Vasconcelos Quaresma foram treinadas quanto a utilização19
do mesmo e devem atuar como multiplicadoras. 3) Equipamento HPLC - arranjo de20
diodos. O Prof. André relembrou que esse HPLC-DAD está com um erro na ficha21
patrimonial e que o setor de patrimônio da UFOP exigiu o termo de doação da22
Fundação Gorceix para corrigir o valor constante na ficha. Tal correção é necessária23
para viabilizar manutenções no equipamento, visto que, se o custo do serviço for 50%24
ou mais do valor do equipamento, a CLC não autoriza a execução da manutenção. O25
termo de doação foi solicitado à Fundação Gorceix, porém como é um documento26
antigo, ainda não foi localizado. 4) Experimentação com animais. O Prof. André27
informou que a coordenadora do CCA Profa. Paula Melo de Abreu Vieira fez uma visita28
ao CiPharma e pontuou algumas observações sobre os biotérios de experimentação29
animal da EFAR. Posteriormente, em 21 de junho de 2022, os veterinários da UFOP30
também visitaram as instalações e algumas exigências foram feitas para adequar os31
locais ao que é exigido a legislação. O laboratório de experimentação com32
camundongos já possuía as condições mínimas para manutenção dos animais, porém o33
laboratório de experimentação com ratos não, devido à temperatura baixa do34
laboratório, em torno de 14°C, sendo que a legislação exige 22°C. Os veterinários,35
portanto, exigiram a adequação da temperatura como a condição mínima para o36
funcionamento do laboratório, de modo a assumirem a responsabilidade técnica, além37
de outras exigências desejáveis, mas não impeditivas para o funcionamento do mesmo,38
como a colocação de filtros para a água dos animais e o isolamento entre as racks e as39
pias que fazem lavagem de material. A fim de fazer as adequações solicitadas, o Prof.40
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André solicitou à Fundação Gorceix que fizesse uma consulta à FAPEMIG sobre a41
utilização da taxa de bancada das bolsas de doutorado para aquisição de um ar42
condicionado e outros itens necessários à adequação dos biotérios, tendo sido43
aprovados. O aparelho foi comprado e já se encontra no laboratório de ratos,44
aguardando instalação pela PRECAM. Também foram comprados dois filtros de45
torneira de bancada, que serão instalados nos referidos laboratórios, para filtrar a46
água dos animais. E a sobra do recurso deverá ser utilizado para compra de filtro para47
o sistema de exaustão de ar. Uma visita do arquiteto Edmundo que atua junto à48
PRECAM foi realizada nos biotérios da Escola de Farmácia no dia 27 de junho de 202249
para discussão sobre a colocação das divisórias nos laboratórios. Dois processos SEI50
foram abertos (23109.009544/2022-48 e 23109.009545/2022-92), solicitando a51
elaboração de projetos arquitetônicos para os biotérios do PPG CiPharma localizados52
na Escola de Farmácia. Os veterinários determinaram que, caso algum aluno precise53
realizar experimento com ratos enquanto o laboratório esteja com a pendência, pode54
agendar, com 15 dias de antecedência, a utilização de uma sala do CCA. 5) Edital55
PROPPI nº14/2022 - Chamada interna para os PPGs. O Prof. André informou que o56
PPG CiPharma foi elegível para as cotas de bolsas de mestrado, mas não foi aprovado.57
6) PAMCS 2022. O Prof. André informou que praticamente todo o recurso do PROAP58
do CiPharma previsto para manutenção de equipamentos e compra de materiais foi59
utilizado. Informou que foi necessário pedir o cancelamento da PAMCS 369 (aquisição60
de toucas e luvas) e da PAMCS 370 (itens mais específicos), que haviam sido ordenadas61
sem autorização prévia da coordenação do PPG CiPharma. O remanejamento dos62
recursos dessas PAMCS foi solicitado à PROPPI, para a PAMCS 75 (manutenção do63
HPLC) e para a PAMCS 368 (peças para o HPLC: bomba, injetor e placa para64
degaseificação de fases móveis), tendo dado andamento a essas PAMCS, que somaram65
em torno de R$29.000,00. 7) Portaria CAPES nº127 - Internacionalização. O Prof.66
André informou que a universidade pode participar de alguns programas67
disponibilizados na Portaria e que facilitaria a internacionalização. 8) Documentação68
Estágio em Docência. O Prof. André informou que foi solicitado o envio da69
documentação relativa aos Estágio em Docência até o dia 1º de agosto de 2022, pois70
até esta data, os departamentos já terão aprovado os planos de ensino das disciplinas.71
9) Seleção extra 2022/2. O Prof. André informou sobre a possibilidade de abrir uma72
Seleção Extra no segundo semestre, devido a existência de bolsas de mestrado e73
doutorado ociosas e que deverá fazer uma consulta aos docentes sobre a demanda de74
vagas. 10) Edital interno de bolsas de pós-doutorado. O Prof. André informou que o75
resultado do edital interno, em que 10 PPGs da UFOP foram selecionados a concorrer,76
está em vias de ser publicado e, caso a UFOP seja contemplada pela CAPES, o PPG77
CiPharma receberá duas cotas bolsas de pós-doutorado, incluindo custeio, para78
implementação de uma bolsa a partir de setembro/2022 e da outra bolsa a partir de79
2023. Portanto, poderá haver a necessidade de elaboração de um edital do PPG80
CiPharma para selecionar os os pesquisadores de pós-doutorado dentre os81
supervisores elegíveis. O professor esclareceu que, segundo o regulamento do edital, o82
bolsista aprovado não pode ser substituído, uma vez que a bolsa tenha sido83
implementada. 11) Informes sobre a Reunião da Câmara (27/07/2022). 1- Ressaltou-84
se para reforçar as medidas de biossegurança na UFOP, com o retorno das aulas85
presenciais, e estimular as notificações dos casos de Covid. 2- As bancas de86
qualificação e defesas podem permanecer no formato remoto. As Resoluções CEPE87
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8014 e a CONPEP 28 ainda estão em vigência. Se houver a possibilidade da banca88
acontecer de forma presencial também está autorizada. A PROPPI solicitou o envio das89
informações sobre as atividades dos PPGs que podem acontecer de forma presencial,90
remota ou híbrida. 3- Há a proposta de disciplinas transversais, com conhecimento de91
fronteira, que contemple várias áreas de atuação, para 2023, em que seriam92
oferecidas de forma conjunta a vários PPGs. O CiPharma pode apresentar propostas de93
disciplinas transversais em colaboração com outros PPGs. 12) Informe Profa. Renata.94
A Profa. Renata informou que o Curso de Inverno ocorrerá no período de 02 a 04 de95
agosto de 2022 e pede o apoio de todos na divulgação do curso entre os alunos da96
graduação. 13) Informe Profa. Vanessa. A Profa. Vanessa informou que o Prof. Silvain97
Richard, que pertence ao convênio CAPES COFECUB, virá ao Brasil em novembro/202298
e sugeriu que o mesmo pudesse oferecer algumas palestras e talvez uma disciplina99
transversal interinstitucional entre UFOP e UFMG, no tema de efeitos cardiotóxicos e100
pediu o apoio da coordenação para viabilizar as atividades. 14) Pedido de101
esclarecimento Amanda. A TAE Amanda pediu esclarecimentos quanto as aprovações102
ad referendum, e alterações relativas às datas de matrícula do edital de seleção. O Prof.103
André informou que é prerrogativa da coordenação fazer aprovações Ad referendum,104
e que os membros do Colegiado podem ou não referendar as decisões. Pontuou que105
em temas sensíveis, o coordenador prefere fazer consulta, de modo que o Colegiado106
opine sobre as pautas. Esclareceu que aprovação é feita para não haver prejuízos107
quanto ao tempo de aprovação, mas não deve ser praxe, e muitas vezes não é108
confortável fazer esta aprovação, visto que vários atores do PPG CiPharma não109
cumprem prazos estabelecidos. O professor esclareceu que quando o edital do PPG110
CiPharma foi elaborado, o calendário da pós-graduação não tinha sido divulgado. E111
esclareceu que a PROPPI informou sobre a possibilidade de efetivar matrícula fora do112
prazo, a fim de não perder candidatos aprovados para ingresso no PPG, ainda havendo113
bolsas ociosas. Ainda enfatizou que se for uma decisão deste Colegiado, a matrícula114
dos discentes não será realizada, o que será um prejuízo ao PPG CiPharma e que em115
nenhum momento a concessão de matrícula de ingressantes fora do prazo foi feita no116
sentido de favorecer alguns discentes em detrimento de outros. Sobre as prorrogações117
de prazo, o coordenador esclareceu que o ideal é que o Colegiado aprecie todos os118
pontos, especialmente pontos sensíveis, mas, aprovações ad referendum são119
frequentemente necessárias, quando não há reunião prevista e quando o ponto não é120
previsto explicitamente no regulamento do PPG. O Prof. André encerrou a reunião e121
agradeceu a todos pela presença.122
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Prof. André Luís Morais Ruela -

coordenador

Profa. Dênia Antunes Saúde Guimarães Ausente

Prof. Gustavo Henrique Bianco de

Souza

Ausente

Prof. Thiago Belarmino de Souza Ausente

Profa. Renata Cristina Rezende Macedo

do Nascimento

Profa. Vanessa Carla Furtado

Mosqueira

Amanda de Vasconcelos Quaresma

(representante TAE’s)

Rúbia Castro Fernandes Melo Reis

(representante discente)

Mirela Pena Fagundes (secretária) Férias
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